

10ème Journée Mondiale de Prière et de Réflexion contre la Traite des Personnes

« J'en suis persuadé, celui qui a commencé en vous un si beau travail le continuera jusqu'à son achèvement au jour où viendra le Christ Jésus. » (Phil. 1,6)

Inspiré par l'engagement des jeunes du monde entier, le thème de la 10e édition de la Journée mondiale de prière et de réflexion contre la traite des personnes (2024) est le suivant :

CHEMINER EN DIGNITÉ: ÉCOUTER, RÊVER, AGIR

La Journée mondiale de prière et de réflexion contre la traite des personnes (JMPRCTP) est célébrée chaque année le 8 février, jour de la fête de sainte Joséphine Bakhita, depuis 2015. L'objectif premier de cette Journée est de sensibiliser au phénomène de la traite des personnes et de réfléchir à la situation de violence et d'injustice qui affecte la vie de tant de personnes. Un autre objectif est de tenter d'apporter des solutions pour lutter contre la traite en prenant des mesures concrètes.

Le thème de la 10e édition de la Journée s'inscrit dans la continuité de 2023 (**Cheminer en dignité**), choisi par un groupe international de jeunes impliqués dans la lutte contre la traite. Cette année, le sous-titre **ÉCOUTER**, **RÊVER**, **AGIR** est ajouté pour matérialiser l'engagement de l'« Appel à l'action » pris par les représentants internationaux des jeunes réunis à Rome en février 2023.

La 10e édition a les objectifs suivants :

- Prier ensemble en tant que frères et sœurs de tout âge, cultures et confessions pour mettre fin à la traite et à d'autres formes d'exploitation;
- Sensibiliser à la traite à tous les niveaux églises locales, traditions et communautés ;
- Célébrer le 10e anniversaire de la Journée avec des partenaires et des personnes de bonne volonté;
- Clôturer l'année consacrée aux jeunes (2023-2024).

Avec cela:

ÉCOUTONS

« Car moi, je connais les pensées que je forme à votre sujet – oracle du Seigneur –, pensées de paix et non de malheur, pour vous donner un avenir et une espérance. » (Jer. 29,11)

Écouter la vérité du Pape François :

« Je lance un appel pressant à tous les hommes et à toutes les femmes de bonne volonté, et à tous ceux qui, de près ou de loin, y compris aux plus hauts niveaux des institutions, sont témoins du fléau de l'esclavage contemporain, à ne pas se rendre complices de ce mal, à ne pas détourner le regard face aux souffrances de leurs frères et sœurs en humanité, privés de la liberté et de la dignité. »ⁱ



Écouter la souffrance :

Souffrance mondiale: La traite des personnes imprègne tous les aspects de notre société et de notre monde. Elle est tissée dans nos vêtements, illumine nos appareils électroniques et assaisonne notre nourriture. Au fond, la traite est une manifestation d'inégalité extrême. Les détenteurs du pouvoir exploitent les personnes vulnérables à des fins lucratives. Ces problèmes touchent tous les habitants de la planète, sans distinction de nationalité ou de situation géographique. Cependant, ces conditions affectent de manière disproportionnée les personnes en situation de pauvreté et avec d'autres facteurs de vulnérabilité, en particulier les femmes et les jeunes filles.

Souffrance migratoire : En 2023, notre monde a connu d'immenses souffrances dues à un nombre croissant de conflits et de guerres plus complexes, à la violence, à la criminalité, à l'érosion des droits des femmes et à l'impact économique et social de la pandémie de Covid-19. Nombreux sont ceux qui sont contraints de migrer de manière non planifiée, ce qui les expose à un risque accru d'exploitation en raison de la perte de leur maison, de leurs moyens de subsistance en raison de la dégradation généralisée de l'environnement, ou des menaces que fait peser la violence des gangs. Au cours de leur voyage, les migrants sont victimes d'abus physiques ou sexuels, de désespoir et de détresse. Trop souvent, ils atteignent leur destination pour souffrir encore plus de l'oppression de leurs employeurs ou de la peur constante d'être arrêtés et expulsés.

Le changement climatique a exacerbé la traite des personnes, forçant des millions de personnes à migrer. Les phénomènes météorologiques de plus en plus intenses déplacent les communautés et augmentent les risques de traite. Les secteurs à haut risque de travail forcé comprennent l'exploitation minière et forestière, ainsi que la fabrication de textiles et de vêtements ; ces industries contribuent en outre à la dégradation du climat. Même les industries renouvelables, essentielles à la transition vers des énergies propres, sont tributaires du travail forcé.ⁱⁱ

RÊVONS

« Quand tu traverseras les eaux, je serai avec toi, les fleuves ne te submergeront pas. Quand tu marcheras au milieu du feu, tu ne te brûleras pas, la flamme ne te consumera pas. Car je suis le Seigneur ton Dieu, le Saint d'Israël, ton Sauveur. » (Is. 43, 2-3a)

Rêver avec la vision du Pape François :

Nous sommes tous des pèlerins sur cette terre. Nous ne devons pas avoir peur de « rêv[er] en tant qu'une seule et même humanité, comme des voyageurs partageant la même chair humaine, comme des enfants de cette même terre qui nous abrite tous, [...] tous frères » (Pape François FT, 8).ⁱⁱⁱ

« Tout être humain — homme, femme, enfant, garçon ou fille — est l'image de Dieu. Dieu est amour et liberté, qui se donne dans les relations interpersonnelles. Chaque être humain est donc une personne libre, destinée à exister pour le bien des autres, dans l'égalité et la fraternité. Chaque personne et toutes les personnes sont égales et l'on doit leur reconnaître



la même liberté et la même dignité. [...] Nous déclarons au nom de toutes et de chacune de nos croyances que l'esclavage moderne — sous la forme de traite des personnes, de travail forcé, de prostitution, de trafic d'organes — est un crime de 'lèse-humanité'. »^{iv}

Rêver avec les jeunes

Nous nous engageons à répandre avec espoir et joie la lumière de la dignité par la sensibilisation à la traite des personnes.

AGISSONS

Agir avec courage

« Soyez forts et courageux, ne craignez pas, n'ayez pas peur devant eux : le Seigneur votre Dieu marche lui-même avec vous ; il ne vous lâchera pas, il ne vous abandonnera pas. » (Deut. 31, 6)

« La mondialisation de l'indifférence, qui aujourd'hui pèse sur les vies de beaucoup de sœurs et de frères, requiert que nous nous fassions tous les artisans d'une mondialisation de la solidarité et de la fraternité, qui puisse leur redonner l'espérance, et leur faire reprendre avec courage le chemin à travers les problèmes de notre temps et les perspectives nouvelles qu'il apporte et que Dieu met entre nos mains. »

Il est nécessaire d'adopter un comportement et des solutions responsables, ainsi que des dirigeants et des agents responsables afin d'éduquer efficacement le grand public, d'apprendre de ceux qui ont une expérience vécue et d'adopter de nouvelles solutions pour lutter contre toutes les formes de traite des personnes.

Appel à l'action des jeunes à cheminer en dignité.

Ensemble, exhortés par le message que le Pape François nous a adressé le 8 février 2023, nous nous engageons à :

- Prendre soin de notre dignité et de celle de tous les êtres humains, car elle est un don de Dieu;
- Diffuser, avec espoir et joie, la lumière de la dignité, en informant et en sensibilisant sur la traite ;
- Planifier des initiatives visant à transformer les conditions qui obligent des millions de personnes à vivre dans des conditions proches de l'esclavage, en utilisant notre créativité à travers l'art, la danse et la musique;
- Prier pour mettre fin à la traite des personnes et aux autres formes d'exploitation.

Nous invitons les jeunes du monde entier à se joindre à nous et à cheminer en dignité humaine, en particulier en cette année dédiée à l'engagement des jeunes jusqu'au 10e anniversaire de la JMPRCTP que nous célébrerons le 8 février 2024. Nous appelons toutes les personnes de bonne volonté, nos partenaires et les autres organisations à nous soutenir dans notre engagement



à sauvegarder la lumière de la dignité humaine et à être, ensemble, un don et une bénédiction pour chaque être humain.vi

Il est fondamental, en cette journée, d'encourager et de multiplier les parcours d'éducation et de sensibilisation, surtout pour les jeunes, pour « une utilisation saine des moyens technologiques » (Pape François, Angelus, 09.02.2020). vii

Sainte Joséphine Bakhita, intercède pour nous, afin que nous puissions continuer avec courage à servir nos sœurs et nos frères alors que nous cheminons ensemble, dans la prière et dans l'action, pour vaincre la traite des personnes et toutes les formes d'exploitation.

Une fois encore, la Journée mondiale de prière et de réflexion contre la traite des personnes est une invitation à toutes les personnes de bonne volonté, aux jeunes et aux enfants, aux personnes de différentes croyances religieuses et traditions, aux cultures et aux générations. Ensemble, dans ce voyage, nous sommes des pèlerins de la dignité humaine avec l'espoir, le rêve et l'action contre toutes les formes d'exploitation et de traite.

Ensemble, nous nous embarquons dans un voyage synodal pour écouter profondément ce qui se passe autour de nous.

Ensemble, rêvons avec espoir et joie de la lumière de la dignité et de la justice. Ensemble, cheminons pour la dignité avec le courage d'agir contre la traite des personnes!

ⁱ Message du Pape François pour la célébration de la XLVIIIe Journée mondiale de la paix, 01/01/2015. https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/peace/documents/papa-francesco_20141208_messaggio-xlviii-giornata-mondiale-pace-2015.html

ii 2023 Global Slavery Index, Walk Free. https://www.walkfree.org/news/2023/new-report-links-compounding-global-crises-to-modern-slavery/

iii Fratelli tutti, Pape François. https://www.vatican.va/content/francesco/fr/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html

iv Paroles du Pape François pour la Cérémonie pour la signature de la déclaration contre l'esclavage par les responsables religieux, 02/12/2014. https://www.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2014/december/documents/papa-francesco 20141202 dichiarazione-schiavitu.html

v Message du Pape François pour la célébration de la XLVIIIe Journée mondiale de la paix, 01/01/2015. https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/peace/documents/papa-francesco_20141208_messaggio-xlviii-giornata-mondiale-pace-2015.html

vi L'Appel à l'action des jeunes à cheminer en dignité, 12/02/2023. https://preghieracontrotratta.org/files/documenti/FR CALL TO ACTION FROM YOUNG PEOPLE TO JO URNEY_IN_DIGNITY.pdf

vii Angélus, Pape François, 09/02/2020. https://www.vatican.va/content/francesco/fr/angelus/2020/documents/papa-francesco_angelus_20200209.html